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评论员、浙江经视副总监舒中胜现场点评说，这些服务是
打了“折扣”的，“临时场地受限是我们不把服务做好的理由
吗？是我们不把改革引向深入的借口吗？”

舒中胜表示，一些公共事业部门的姿态不够亲民，还有
“衙门作风”，一定要改掉。“‘最多跑一次’的出发点和落脚点
是为了方便群众，我们应该有这样的理念：把麻烦留给自己，
把方便留给老百姓。”

评论员、《光明日报》宁波记者站站长曾毅说，各职能部门
面对群众首先要有一颗服务他人的心，改革首先要改掉私心、
改掉懒惰，实现政府效能的最大化，“多为老百姓想一想，只有
换位思考了才能做得更好”。

曾毅最后点评说：“希望相关职能部门不要因为惯性，产生原
动力的麻木，甚至缺少反思。电视问政问问题只是手段，问效果才
是最终的目的。所谓‘驱万途于同归，贞百虑于一致’，请多听听老
百姓的声音，让他们的笑脸更加灿烂。” 记者 房伟

江北区土地划拨转出让“至少跑两次”？
不会手机支付就必须得“再多跑一次”？

不能让“让群众少跑路”成摆设
《民生问政 服务问效》昨晚播出下集

昨晚，大型电视问政节目《民生问政 服务问效》聚焦群众办事体验在宁
波电视台播出下集。

在这一集中，记者暗访发现在土地划拨变转让、缴纳交通罚款、二手房水
电气过户等事项办理中，群众办事频频遭遇“卡壳”，“让数据多跑腿、让群众
少跑腿”成了一句摆设，“最多跑一次”变成了“至少跑两次”，甚至要跑五次。

针对上述问题，评论员与观察员直言，各种客观理由不能成借口，为群众
服务不能打折扣，有一些“衙门作风”必须得改。

最近，国有土地划拨使用权补
办出让受到关注，从“划拨”转为“出
让”需按一定标准补缴出让金，不然
该套住宅就不能过户交易。

4月24日下午2点左右，记者
来到江北区不动产登记中心暗访，
发现李师傅为了办理该项业务已经
跑了不下三次，“先到那边办好（交
钱），然后再到这里来……那边跑
好，再到这里跑好”。

窗口办理人员证实，市民先
要到江北区行政服务中心缴费和
转变土地性质，再来这里办证。
可因为不少市民不了解办事流
程，会先去办证，办证时却被告知
要先交钱，导致往往要跑三次才
能办妥。

缴费与办证不在同一地点，而
且两地相距较远，开车需要13-16
分钟，坐公交车则要40分钟左右。

3月6日上午，记者来到鄞州交
警大队暗访，发现有司机在缴纳罚
款时因为不会手机支付两次咨询服
务人员，差不多花了20分钟才办理
完成。难道这里没有方便群众缴纳
现金的办事窗口吗？

工作人员回答，现场没有，可按照
罚单后的地址去银行办理，“（缴纳）现
金只能银行缴，（支付宝、微信支付）什
么都没有的，那我也没有办法”。

这样的情况也不是个例，3月

25日下午记者又来到了江北交警
大队，在门口碰到一位想要缴纳罚
款的货车司机，因只带了现金，正在
四处求人帮忙。为了避免该司机再
跑一趟，记者帮助司机完成了支
付。司机吐槽，取消了现金缴纳窗
口，他们真的不方便。

据了解，除了鄞州交警大队、江
北交警大队外，位于丽园北路的公
安交通管理服务中心早在4年前就
取消了罚款现金缴纳窗口。
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服务打“折扣”，找理由就是找“借口”

市自然资源和规划局王丽萍坦
言，“这不科学不合理，补办、合同签
署跟变更登记应该一个窗口来解
决，至少在同一地方来解决”，并承
认对“江北把两地分开、让群众两头
跑的情况不是特别了解，不清楚是
因为场地，还是人员问题”。

宁波市不动产登记服务中心主
任冯国南现场补充，江北情况有点
特殊，“主要是江北区行政服务中心
范围小、场地小，容纳不下不动产登
记办理的人员和这么多（来办证）的
市民”。

在现场观众席中就座的江北区
审管办副主任戴萍表示，主要是因

为场地不够大，导致老百姓“两头
跑”，力争最早今年年底、最迟明年
3月底，把所有的群众办事窗口迁
至新的江北区新行政服务中心，对
于过渡期间要办事的群众，“尽量做
好解释与咨询工作”。

王丽萍还建议，江北区可让服
务中心和办证中心同时办理该项业
务，解决群众“两头跑”难题，同时多
做宣传，让群众到市里或其他区办，
因为目前该项业务是全城通办的。

市委改革办常务副主任阎勤表
示，要在一个月内将奉化“一窗通
办、一表通用和一网联办”的经验向
全市推广。

答复：不科学不合理，最迟明年3月底迁至新服务中心

市公安局交通警察局局长施大
年现场回答说，原来是有的，但根据
行政处罚法第46条规定“罚缴分
离”，罚款需要到银行缴纳。

那银行是否能在办理大厅设办
理窗口呢？在观众席就座的市金融
办副主任田玉才说，这需要跟监管

部门进一步协调沟通。
市公安局党委副书记、常务副

局长罗利达现场表示，要急老百姓
所急，下一步积极协调银行机构，在
窗口办理大厅延伸设置现金缴纳办
理网点，“我想总有银行会承担社会
责任来设置的”。

答复：积极协调银行机构，增设现金缴纳窗口

最多跑一次变为“至少跑两次”？

暗访：江北区办理土地性质转变，至少要跑两次

不会手机支付就得“多跑一次”？

暗访：业务办理大厅无法现金缴纳罚款

在昨天的节目中，现场观众对参与问政的单位打分

买新房后，水电气需要开户；买二手房，水电气也需要过户。
4月16日下午1点多，记者来到海曙区行政服务中心，向窗

口咨询得知，这里只有办理煤气业务的窗口，办理电力相关业务
需要出门左转前行约500米，有一个国家电网的营业厅。

当天下午3点多，在江北区行政服务中心，现场工作人员
表示，办理水电气过户需要到位于宁穿路的宁波市行政服务
中心，“那里可以一窗受理，如果在江北办，需要跑好几个地
方，水电都是分开的”。

根据工作人员提供的信息，在江北区办理水电气业务，需要分
别去宁慈东路399号、清江路380号、西草马路146号等地办理。

记者在随后的采访中发现，农村宅基地自建房的自来水开户
业务，按照最便捷的流程来算，需要跑三次当地的自来水营业厅。

国家电网宁波供电公司副总经理王激华说：“我们还有服
务不到位的地方，市行政服务中心已经进驻了，进驻区一级服
务中心也没有难度。”

市综合行政执法局局长郑一平则表示，相关业务已经进驻市
行政服务中心，但部分区县（市）还没有进驻，或者没有全面进驻，
比如有的是过户业务进驻了，但开户业务未进驻，“我们要求行业
下面的煤气公司、企业首先都要进驻到服务大厅，方便老百姓”。

市水利局局长劳可军表示，这本是企业的行为，但行业主
管部门，也需要“抓紧再落实一下”。

市政务办副主任叶向阳现场表示，区一级层面存在的这
些问题，“有的是场所原因，有的是相关部门互相配合的问
题”，回去后一定会督促落实，马上把房产过户中的联办业务
尽快落实。

对农村宅基地自建房自来水开户难的问题，市水利局副
局长陆东晓表示，工作中还是有不够细的地方，对农村的服务
网点工作确实有些疏忽，会“马上召开总公司和分公司会议，
来解决老百姓一次跑和多次跑的问题”。

答复：是服务不到位，进驻没难度

“一窗通办”在区级层面无法实现？

暗访：在江北办理水电气业务，需走三个地方

现场辣评

办理水电气过户

土地划拨变转让

缴纳交通罚款


